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Apertura Solemne del Jubileo Dominicano 

 
OCTINGENTÉSIMO JUBILEO DE LA CONFIRMACIÓN DE LA ORDEN 

Enviados a Predicar el Evangelio 

 

Nuestro Jubileo nos invita a volver a los orígenes de la Orden 

para recordar el momento fundacional, en el que santo Domingo 

envió a nuestros primeros hermanos fuera de su casa, de su familia, 

de su nación, para que descubrieran el gozo y la libertad de la itinerancia. 

ACP Togir, 40 

Prot. 50/15/680 Jubilee_2016 

 

Queridos hermanos y hermanas: 

Escribo esta carta para anunciar con inmensa alegría la apertura y la programación del Jubileo de los 

Ochocientos años de la confirmación de la Orden de Predicadores, que celebraremos a partir del 7 de 

noviembre próximo hasta el 21 de enero de 2017 (cf. ACGTrogir 58, 3). En feliz coincidencia se inscribe la 

celebración de los 800 años de la confirmación de nuestra Orden con el Jubileo extraordinario de la 

Misericordia que acaba de proclamar el Papa Francisco. 

 

Predicadores de la misericordia 

La grata coincidencia de estos dos Jubileos tan entrañables a nuestra historia, vida y misión dominicanas se 

constituyen para nosotros en un llamado especial a renovar nuestro ministerio de la Palabra, al que nos 
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conduce la celebración de nuestro octingentésimo aniversario, en torno a la misión específica de la Iglesia: 

«anunciar la misericordia de Dios, corazón palpitante del Evangelio, que por su medio debe alcanzar la 

mente y el corazón de toda persona» . 

 

El capítulo general de Trogir estableció como lema para el año del Jubileo de la Orden “Enviados a predicar 

el Evangelio” (ACG Trogir 2013, 50) y nos invita a reflexionar sobre las siguientes preguntas: ¿Por quién 

somos enviados? ¿A quién somos enviados? ¿Con quién? ¿Qué llevamos con nosotros al ser enviados? El 

mismo capítulo ha dado también respuesta a esta última pregunta: somos enviados a predicar la buena nueva 

de la resurrección de Cristo. Creemos que su Resurrección es la revelación definitiva del amor del Padre por 

Jesús y por el mundo. La resurrección de Cristo es la revelación más clara de “la misericordia de Dios por los 

pobres pecadores”. Predicar la resurrección consiste en predicar el nuevo camino de amistad con Dios. Esta 

es la gracia de la cual fue predicador ejemplar santo Domingo, “predicador de la gracia”. Podemos así unir la 

feliz coincidencia de nuestro año jubilar con el Jubileo de la Iglesia –los predicadores del Evangelio son 

predicadores de la gracia, y los predicadores de la gracia son predicadores de la misericordia de Dios. 

 

En la Bula de indicción del Jubileo extraordinario de la misericordia el Papa Francisco manifiesta su 

intención de enviar misioneros de la misericordia durante la cuaresma del año santo 2016. Los frailes y 

hermanas de la Orden nos sentimos particularmente interpelados por este llamado, puesto que desde el día 

mismo en que ingresamos a la Orden y antes de hacer nuestra profesión religiosa pedimos «la misericordia 

de Dios y de los hermanos». En su caminar de vida evangélica Domingo buscó continuamente testimoniar a 

Jesús, presencia de la misericordia de Dios entre nosotros, por eso su vida de predicador fue su camino de 

santidad: desde el generoso gesto de misericordia cuando decide vender sus libros para «no estudiar sobre 

pieles muertas mientras haya hombres que mueren de hambre», hasta la convicción de que la evangelización 

de la Palabra de Dios debe hacerse por medio del testimonio de la caridad de la verdad. 

 

La apertura solemne del Jubileo de la Orden tendrá lugar el 7 de noviembre en cada comunidad de la Orden. 

Desde la curia general de Santa Sabina daremos también solemne apertura al octingentésimo aniversario de 

la confirmación de la Orden con la celebración de la eucaristía en la fiesta de todos los Santos de la Orden. 

Invito a todas las Provincias, Viceprovincias, comunidades, entidades, congregaciones, fraternidades y 

demás instituciones dominicanas a celebrar este día en comunidad como signo de comunión fraterna en la 

confirmación de la Orden que debemos hacer nosotros ahora. 

 

Durante el año jubilar de la Orden tendremos varios eventos a nivel internacional, cuyo calendario anexo a la 

presente, con el propósito de promover la participación de toda la familia dominicana en estos importantes 

encuentros internacionales así como en los diversos eventos locales programados por cada provincia, 

entidad, congregación y comunidad. De manera particular solicito a los priores provinciales que prevean la 

participación de los frailes en cada uno de estas actividades jubilares. Cada coordinador de evento les 

informará lo referente a detalles de inscripción y participación en cada actividad jubilar.  

 

Como “enviados a predicar el evangelio”, durante el año jubilar seguiremos el camino de la Palabra mediante 

la Lectio Divina “con el fin de animar y apoyar la renovación de nuestra vida dominicana por medio de una 

escucha atenta de la Palabra, una vida de oración y contemplación en el silencio y en el estudio” (Cf. ACG 

Trogir, 42 ). Con cuatro secciones: lectio, studio, meditatio y oratio, será publicada diariamente en el sitio 

internet del Jubileo en los tres idiomas oficiales de la Orden. 

 

Para mayor información sobre actividades y fechas de celebración del Jubileo de la confirmación de la 

Orden, les invito a visitar nuestro sitio web de la Orden http://www.op.org/es/jubilee 

(http://www.op.org/en/jubilee - http://www.op.org/fr/jubilee). 

 

Nuestro padre Santo Domingo quiso encomendar la Orden al patrocinio de María, Madre de misericordia; es 

por ello que hasta hace pocos años el aniversario de la confirmación de la Orden se celebraba el 22 de 

diciembre simultáneamente con la fiesta del Patrocino de María sobre toda la Orden. Que María, Madre de 

los Predicadores interceda por su Orden a fin que el Dios Padre de Misericordia conceda a los hijos e hijas de 

Domingo la gracia del Espíritu, para que puedan anunciar con su vida y palabras al mundo de hoy y de 

mañana la llegada de la misericordia. 
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Fraternalmente en nuestro padre santo Domingo, 

fr. Bruno Cadoré, O.P. 

Maestro de la Orden 

Roma, 21 de septiembre de 2015 

● 800 años de la Orden: Tiempo de gracia, salvación y misericordia: Fr. Ángel Villasmil 

llama a no dormirse en los laureles del pasado 
Con motivo de la inminente apertura del Jubileo de la Orden de Predicadores por sus 800 años de fundación, 

el Vicario Regional del Vicariato de la Provincia de Nuestra Señora del Rosario en Venezuela, Fr. Ángel 

Villasmil , dirigió una carta a la Familia Dominicana de Venezuela en la que destaca que se trata de un 

tiempo de gracia y de salvación y de apertura a la misericordia. 

 

“El Jubileo de la Orden no debería ser para nadie motivo para dormirse en los laureles del pasado…debería 

ser para todos un momento de gracia en el que confrontemos nuestra vida con el Evangelio, con la vida de 

Santo Domingo y de los hombres y mujeres que a lo largo de 800 años han mantenido viva la gracia de la 

predicación.”, señala Fr. Ángel. “Este es un tiempo de gracia y de salvación en el que estamos llamados a 

vivir la acción de gracias por la herencia que hemos recibido, pero también un momento para hacer un alto 

en el camino, para pedir perdón y para abrirnos a la misericordia de la que estamos llamados a ser testigos en 

medio del mundo”, sostiene en su misiva. 

 

El Vicario Regional destaca que “podemos decir, sin temor a equivocarnos, que la fundación de la Orden de 

Predicadores es una manifestación clara de la misericordia de Dios para con los hombres del tiempo de Santo 

Domingo”.  En este sentido, puntualiza que “el comienzo del siglo XXI –a diferencia del siglo XX- no 

estuvo marcado por un enfrentamiento bélico con carácter mundial, pero está experimentando flagelos como 

el de guerras que se vienen prolongando por años, como la de Siria, y que han creado un trágico contexto: el 

de los desplazados y refugiados”. “Los desplazados y refugiados no sólo constituyen un desafío para las 

sociedades de bienestar del continente europeo, sino para todo el que sienta empatía con la humanidad”, 

subraya. 

 

UN GESTO DE MISERICORDIA: UNA GRACIA 

Refiriéndose a la situación que atraviesa su país, Fr. Ángel indica que se “están viviendo niveles cada vez 

más preocupantes en un claro descendimiento en la escala de la degradación humana”. “En medio de una 

situación de crisis como la que vivimos, no podemos contentarnos con ser espectadores de una realidad cuyo 

desenlace es incierto para nosotros”, advierte el Vicario y si bien reconoce que “ no está a nuestro alcance 

resolver los problemas de la gente que acude a nosotros en demanda de ayuda para sus problemas”, llama a 

encaminar los esfuerzos a “acoger a estas personas de la mejor manera, con la paciencia, la compasión y la 

misericordia que nos exige ser miembros de una Orden que, desde el momento de su fundación, identificó 

sus casas como ´casas de misericordia´”. ´”Un gesto de misericordia siempre será una gracia para quien lo 

recibe”, acota Fr. Ángel. 

 

En Venezuela la apertura del Jubileo tendrá lugar en el templo de la Casa de Santa Rosa de Lima, en 

Caracas, el 7 de noviembre a las 17.30 horas. 

● Fraternidad sacerdotal de Santo Domingo en España 
Los días 19 al 22 de octubre de 2015 se celebró en Caleruega el encuentro en el que se dio inicio y se 

constituyó la Fraternidad Sacerdotal de Santo Domingo en España. 

 

Tras largo tiempo de perseguir la idea, se hizo realidad algo que ya existe en otros países y provincias de la 

Orden. 

 

Hasta la reforma que trajo consigo el Concilio Vaticano II también para las Órdenes y Congregaciones 

Religiosas, los sacerdotes que deseaban vincularse al carisma de una determinada familia religiosa, lo hacían 

a través de las fraternidades o asociaciones laicales respectivas. Después del Concilio se llevó a cabo la 

reforma de la Regla de dichas fraternidades, creándose específicamente las fraternidades sacerdotales. 
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En estos últimos años, los promotores provinciales de las fraternidades laicales han intentado recabar datos y 

contactar con sacerdotes que están vinculados a la Orden en los distintos lugares. La comisión de Familia 

Dominicana para los frailes en España, finalmente ha organizado el primer encuentro de la Fraternidad 

Sacerdotal de Santo Domingo en nuestras provincias. 

 

Este encuentro se ha celebrado así pues, en Caleruega, en la cuna de N. P. Santo Domingo, del 19 al 22 de 

octubre. Al mismo han asistido finalmente, seis sacerdotes junto con fr. Óscar Jesús Fernández y fr. Juan 

Carlos Cordero. Otros tres avisaron en los días previos, de la imposibilidad de poder estar presentes en esta 

ocasión. Y se tiene contacto con algunos más a los que la fraternidad ya en marcha, irá contactando y 

acogiendo. 

 

El veterano es D. Jorge Rodríguez, sacerdote de Gran Canaria, que hizo su profesión en el año 2001, y ha 

participado en varios encuentros, durante estos años. Los otros cinco: D. José María Vázquez, D. Carmelo de 

Lara, D. Amadeo Romá, D. Esteban García y D. Manuel Rodríguez, pertenecen a las diócesis de Tui-Vigo, 

Albacete, Valencia, Logroño y Madrid, respectivamente. Y sus edades van de los 45 a los 74 años. 

 

Además de la presentación en la que cada uno compartió su trayectoria y expectativas, hubo tiempo para la 

oración compartida, la reflexión personal, la convivencia distendida y la visita a los lugares dominicanos de 

Caleruega. 

 

Varias reflexiones apoyaron el encuentro: los elementos del carisma dominicano a cargo de fr. Juan Carlos 

Cordero; la predicación en el proyecto de Santo Domingo desarrollada por fr. Óscar Jesús Fernández; la 

exposición que D. Jorge Rodríguez realizó sobre su experiencia personal y la Regla de las Fraternidades 

Sacerdotales; y la última sobre la espiritualidad y organización de la Orden, a cargo de fr. Javier Carballo. 

 

El día 21, miércoles, tuvo lugar la celebración del Rito de Admisión en la Fraternidad Sacerdotal. Fr. Javier 

Carballo, como presidente de la JIP y en nombre de los provinciales de Aragón, Bética y el Prior Regional 

del Rosario, fue el encargado de presidir la Eucaristía y recibir a los hermanos presbíteros dando inicio a la 

Fraternidad Sacerdotal de Santo Domingo en España. A la Eucaristía se sumó toda la comunidad de frailes 

de Caleruega, y como parte del rito de admisión e inicio del noviciado, se les entregó una cruz dominicana y 

la Regla de las Fraternidades. Fue una celebración sencilla, emotiva y especialmente significativa para los 

cinco sacerdotes que se incorporaron así a la Familia Dominicana. 

 

El encuentro terminó el día 22, no sin antes celebrar con las Dominicas contemplativas. Fue una ocasión más 

para que los nuevos miembros de la Fraternidad Sacerdotal se sintieran más acogidos e integrados en la 

Orden, y partícipes del común carisma de la Predicación del Evangelio, que estamos llamados a intensificar 

todos juntos en el Jubileo que está a punto de iniciarse. 

 

Damos gracias a Dios y a estos hermanos sacerdotes por el paso que han dado de sumarse a los hijos e hijas 

de Santo Domingo, en el deseo de continuar la misión de la Predicación de la Buena Noticia, en fraternidad y 

en Familia. Transcurrido un año de noviciado, según indica su Regla, podrán emitir su Profesión; y ojalá que 

a partir de ahora haya más sacerdotes que puedan vivir su propia vocación ministerial en el marco de la 

nueva Fraternidad que acaba de nacer, y en el seno de la Familia Dominicana. 

● Una Cadena de Predicadores de la Esperanza 
Los dominicos seglares de Europa celebran el Jubileo de la Orden con una Cadena de Predicadores de la 

Esperanza. 

 

A lo largo del año jubilar, y en camino hacia la próxima asamblea de ECLDF (3-7 octubre de 2017) que 

tendrá lugar en Fátima (Portugal), los dominicos seglares de Europa hemos organizado una Cadena de 

Predicadores de la Esperanza en Europa. 

 

Reflexionando sobre nuestra misión como miembros de la Orden de Predicadores nos hemos preguntando 

cómo ser predicadores de la Esperanza en nuestro mundo de hoy con su gran cantidad de problemas en 

diferentes niveles: 
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            • Hablamos de los problemas políticos y económicos en Europa y sus países vecinos: violencia, 

opresión, fanatismo religioso, migración, etc. En este campo debe ser fuerte nuestra participación con la 

promoción de la Justicia y Paz que lleva a cabo la Orden. 

            • También hablamos sobre los problemas sociales surgidos de la convivencia con "extranjeros", 

personas con diferente cultura, religión y costumbres. Pero también nos enfrentamos a la delincuencia, a la 

falta de libertad, al aumento de la pobreza y a la soledad, y podemos experimentar en nuestras vidas, y las de 

nuestros vecinos, muchos problemas familiares, divorcios, desempleo, grandes deudas, etc. 

            • Existe una gran preocupación sobre el futuro de la Iglesia, sobre cómo cambiar la usual mala 

imagen y encontrar nuevas formas para llegar a los jóvenes, para criar a nuestros hijos en la fe. 

 

¿Cómo podemos explicar la historia de Nuestro Señor en nuestros días y hallar signos de la Gracia en el 

mundo de hoy? 

 

¿Cómo podemos ser Predicadores de Esperanza en medio de todos estos problemas? 

 

Todos los dominicos seglares de Europa estamos invitados a compartir con nuestras fraternidades estos retos 

y escoger alguna de las historias personales relacionadas con nuestra experiencia de ser Predicadores de la 

Esperanza en nuestro entorno. También podemos hallar imágenes que muestren nuestros proyectos como 

Predicadores de la Esperanza acompañadas de una pequeña explicación y/o oración. 

 

La Cadena: Queremos invitar a cada provincia a que comparta sus historias y/o imágenes  con otra provincia, 

si es posible durante un encuentro. Esto significa que cada provincia deberá invitar a su provincia vecina, etc. 

Para llevar a cabo este objetivo hay programada una ruta y un calendario. 

 

Si cada provincia envía sus historias y sus imágenes podremos crear una cadena real de Predicadores de la 

Esperanza por toda Europa para llegar a la próxima Asamblea que tendrá lugar en octubre de 2017 en 

Fátima. 

● Equipo CIDALC realizó en Santiago de Chile su sexta reunión 
Del 12 al 15 de octubre de 2015, el Equipo coordinador de CIDALC compartió su sexta reunión en el 

Convento Santo Domingo de Santiago de Chile. Esta reunión se llevó a cabo en el marco del Encuentro de 

Colegios Dominicos de América Latina celebrado en la Academia de Humanidades de los frailes dominicos 

en la capital chilena. El l Equipo de CIDALC tuvo la oportunidad de participar de la Eucaristía de apertura 

del Encuentro junto a los 480 jóvenes participantes de colegios dominicos de Argentina, Chile, Colombia, 

Perú y Uruguay. Una decena de frailes tanto del Vicariato General de San Lorenzo de Chile como de los 

colegios participantes concelebraron en una alegre liturgia presidida por el Vicario General, fr. Miguel Ángel 

Ríos Vivanco. 

 

Esta reunión, que apunta a la conclusión de la gestión de este Equipo por el trienio 2013-2016, se ocupó 

particularmente de la organización de la XVIII Asamblea General de CIDALC que tendrá lugar del 25 al 30 

de enero de 2016 en Bogotá, Colombia, donde 45 años atrás se fundó nuestra Conferencia. Es por eso que la 

próxima Asamblea de CIDALC tiene el significado festivo de aniversario pero también, será la oportunidad 

para celebrar como región de América Latina y El Caribe, la apertura del Jubileo por los 800 años de la 

acogida de la Orden de Predicadores por la Iglesia. Durante la reunión, entre otras gestiones, se finiquitaron 

detalles del programa de la Asamblea, sobre propuestas para la puesta al día de los Estatutos de CIDALC, así 

como los informes que cada miembro del Equipo debe presentar a la Asamblea. Sin embargo, también se dio 

continuidad a los varios otros trabajos que se adelantan en nuestra región. 

 

Entre los proyectos a los que el Equipo CIDALC dio seguimiento durante las jornadas de trabajo en 

Santiago, estuvo el convenio con la Facultad de Teología San Esteban de Salamanca para el ofrecimiento en 

América Latina y El Caribe de la Licenciatura Canónica en Teología.  Este convenio, decidido por los 

Provinciales y Vicarios de CIDALC reunidos en La Habana (junio 2014), y trabajado en el Encuentro de 

Regentes y Moderadores de Centros de Estudio en Buenos Aires (septiembre 2014), ha dado como resultado 

que ya en junio de 2016 puedan ofrecerse los primeros cursos del programa de Licenciatura Canónica en 
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Teología que, por esta sesión, tendrá como sede el Convento Santo Domingo de Bogotá, Colombia. Un 

comité presidido por fr. Luis Javier Rubio, Promotor de Formación y Estudios de CIDALC, se reunirá 

brevemente en Bogotá, Colombia, para ultimar los detalles del programa así como para dar seguimiento a los 

acuerdos tomados por el Encuentro de Moderadores de Centros de Estudios en León, Gto. (México) que se 

llevó a cabo en junio de 2015. Próximamente estará lanzándose la convocatoria para la matrícula de frailes 

de América Latina y El Caribe que deseen cursar la Licenciatura. 

 

Durante la reunión del Equipo se evaluaron las últimas actividades regionales celebradas para el beneficio de 

nuestra vida y misión. Se calificó como muy exitoso el Curso de Formadores y Formadoras celebrado del 19 

al 25 de agosto de 2015 en Lima, organizado en conjunto con el Equipo coordinador de CODALC. Unos 80 

frailes y hermanas encargados de la formación o la promoción vocacional en sus entidades o congregaciones 

se dieron cita en el Colegió “De Jesús” de las Misioneras Dominicas del Rosario para estudiar, reflexionar, 

dialogar y orar juntos y juntas sobre esta importante tarea de nuestra vida consagrada. Asimismo, se evaluó 

de manera muy positiva el Encuentro de Promotores y Promotoras de Justicia y Paz llevado a cabo del 6 al 9 

de septiembre de 2015 en Brasilia, en el contexto del Seminario sobre Derechos Humanos de la zona Cono 

Sur. Coordinados por fr. Miguel Ángel Gullón, Promotor de Justicia y Paz de CIDALC, también avanzan las 

Redes de Misión, especialmente las redes de Radios Dominicas y de la Pastoral Indígena. Un tiempo 

considerable se ocupó en discernir las mejores vías para colaborar con la misión de nuestros frailes en Puerto 

Príncipe, Haití. 

 

Como parte de la dinámica de la reunión en Santiago, se hizo una visita a la comunidad de frailes de la Casa 

San Vicente Ferrer de la Avenida Apoquindo, en la comuna de Las Condes. La fraternidad sencilla y el 

compartir de la vida se hizo fuerte tanto allí, como con los frailes de la Recoleta Domínica que trabajaban 

arduamente en el Encuentro de Colegios Dominicos, así como en la comunidad del Convento Santo 

Domingo en donde transcurrieron los días de reunión. El Equipo coordinador de CIDALC agradece de 

corazón a cada uno de los frailes en Santiago, así como al personal colaborador de la comunidad conventual, 

y en especial al prior, nuestro hermano fr. Francisco Quijano, por su atenta acogida y generosidad.  El 

Equipo de CIDALC no se reunirá más hasta la XVIII Asamblea General de CIDALC en Bogotá, cuando 

cesa su gestión. 

● Un encuentro con la prensa en Santa Sabina 
Dentro de muy poco dará comienzo la celebración del Jubileo de la Orden en recuerdo de los 800 años de su 

fundación. Va a ser un año lleno de grandes eventos, tanto a nivel local como internacional. Para asegurarse 

de que todo el mundo está al tanto de tan importante celebración la Curia General quiso invitar a la prensa 

internacional a Santa Sabina para ofrecerles una conferencia introductoria. 

 

El pasado miércoles 21 de octubre de 2015 se congregaron periodistas de muy diversa proveniencia. En total 

sumaban unos 50 y representaban a diversos medios de comunicación, tanto locales como internacionales, 

así como de ediciones digitales e impresas. Fueron recibidos con una primera proyección informativa del 

Jubileo y a continuación el Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré OP, les dirigió unas palabras. En ellas 

quiso explicar qué es la Orden, su identidad, su misión y su celebración jubilar. 

 

Después de la presentación los periodistas fueron acompañados por diversos miembros de la comunidad para 

realizar una visita guiada a la histórica basílica de Santa Sabina y su convento. Las visitas se organizaron por 

grupos lingüísticos siguiendo las preferencias idiomáticas de los periodistas. Al acabar el recorrido pudieron 

disfrutar de un cóctel en compañía de los frailes de la comunidad. También quisieron hacerse presentes 

algunos frailes del Angelicum. A lo largo del encuentro los periodistas tuvieron la oportunidad de hablar con 

el Maestro de la Orden y así como con los diversos frailes presentes, brindándose la ocasión de conceder 

algunos de ellos entrevistas. 

 

En definitiva, pudieron gozar de una ocasión única y maravillosa como dejó constancia uno de ello Helen 

Grady, de la BBC Radio, comentando "Thanks to @Dominican_Order for a wonderful evening at the 

magical #santasabina - one of my favourite places in Rome”; (Gracias a @Dominican_Order por una 

maravillosa tarde en la mágica #santasabina - uno de mis lugares preferidos de Roma). 
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El evento fue organizado por el Equipo de Comunicación de la Orden, dirigido por fr. Eric Salobir OP 

(Promotor General para los medios de comunicación) con la colaboración del Promotor General del Jubileo 

fr. Franklin Buitrago Rojas OP. Se espera que la velada sea un medio para presentar la Orden al mundo 

desde su nueva perspectiva de la celebración del Jubileo. 

 

El primer acontecimiento de dicho año jubilar será la celebración solemne de la Eucaristía de apertura que 

tendrá lugar el próximo 7 de noviembre en la basílica de Santa Sabina de Roma. El equipo de comunicación 

se encuentra actualmente planeando otros proyectos para ayudar a la difusión del Jubileo. Estáis todos 

invitados a colaborar con nosotros en esta tarea. 

● El Vaticano reconoce labor del padre Gustavo Gutiérrez 
Al cabo de medio siglo de malentendidos, la Santa Sede recibió por la puerta grande al sacerdote peruano 

Gustavo Gutiérrez, padre de la "Teología de la Liberación". 

 

El padre Gustavo Gutiérrez protagonizó una conferencia en la asamblea de “Caritas Internacional”, que 

reúne las organizaciones de 162 países para elegir nuevo presidente. 

 

En su comparecencia de despedida al cabo de dos mandatos, el cardenal hondureño Óscar Rodríguez 

Maradiaga, manifestó que “la Cáritas de España es una de las mejores de la confederación. Alimentan a 

personas que no tienen trabajo desde hace años. Algunos días reparten un millón de comidas”. El  joven 

cardenal filipino Luis Tagle, tomará el relevo como presidente mundial. 

 

Pero la “estrella” fue el dominico peruano de 86 años Gustavo Gutiérrez, quien presentará a los 300 

delegados de la Asamblea una ponencia sobre la expresión “Iglesia pobre para los pobres”, utilizada por el 

Papa Francisco en los primeros días del pontificado. 

 

A diferencia de muchos teólogos de la liberación que cayeron en el marxismo o la violencia, el padre de la 

“teología de la liberación” nunca ha sido sancionado por el Vaticano pues ha aceptado las indicaciones de 

Roma cuando le han sugerido cambios en algún artículo o libro. 

 

De hecho, el cardenal Gerhard Müller, prefecto de la congregación de la Doctrina de la Fe nombrado por 

Benedicto XVI, acudía muchos veranos a seminarios teológicos con Gustavo Gutiérrez, que completaba con 

algunas semanas como misionero en aldeas perdidas de Perú. 

 

"UN CLIMA DIFERENTE" 

El propio Gutiérrez recordó que la “teología de la liberación” ha sido siempre respetada como tal por la 

Congregación de la Doctrina de la Fe que, en cambio, ha condenado errores, a veces muy graves, de algunos 

de sus miembros. 

 

A varios periodistas que consideraban su presencia en la Sala de Prensa del Vaticano como una 

“rehabilitación”, el veterano teólogo respondió que “sólo podría haber rehabilitación después de una des-

habilitación, pero este no es el caso. Además, el clima de la teología es hoy diferente”. 

 

Expresándose con cierta dificultad en italiano o en inglés, Gutiérrez insistió en que “lo importante no es la 

teología sino la espiritualidad. Lo importante es vivir la fe, practicarla con obras como enseña el Evangelio. 

No dice ‘id y haced teología’ sino ‘id y haced discípulos en todas las naciones’. Lo importante no es la 

teología, sino el Evangelio”. 

 

Impresionado, el portavoz del Vaticano, Federico Lombardi, le dio las gracias “por este testimonio de 

humildad de un teólogo”. 

 

Preguntado si la inminente beatificación del arzobispo mártir salvadoreño Oscar Romero y su propia 

presencia en el Vaticano significaban “la caída de un muro como el de Berlín”, Gutiérrez volvió a quitar 

importancia a su persona y subrayó que “ha cambiado el concepto de martirio, que antes se limitaba sólo a la 
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muerte por ‘odio a la fe’. Ya desde la conferencia del episcopado latinoamericano en Aparecida se considera 

martirio dar la vida ‘por Dios, por la Iglesia y por el pueblo’”. 

 

Ante la pregunta de si volvería a escribir hoy todo lo que ha escrito en el pasado, el anciano teólogo, bregado 

en mil polémicas, respondió que “la teología es como una carta de amor a Dios, a la Iglesia y a mi pueblo. 

Una vez pregunté a una persona si escribiría a su esposa, al cabo de veinte años de matrimonio la misma 

carta de amor que cuando eran novios. Evidentemente, no se escribiría de la misma manera, pero el amor es 

siempre el mismo”. 

 

La advertencia de Ratzinger 

Durante los años 80 fueron varios los documentos de la Congregación de la Doctrina de la Fe, cuando era 

prefecto Joseph Ratzinger (luego papa Benedicto XVI) en la que se criticaba duramente a la Teología de la 

Liberación. 

 

En un documento de agosto de 1984, Ratzinger advertía "de las desviaciones y los riesgos de desviación, 

ruinosos para la fe y para la vida cristiana, que implican ciertas formas de teología de la liberación que 

recurren, de modo insuficientemente crítico, a conceptos tomados de diversas corrientes del pensamiento 

marxista". 

 

Aunque no desautorizaba "a todos aquellos que quieren responder generosamente y con auténtico espíritu 

evangélico a la opción preferencial por los pobres", añadía el documento. 

 

"No ha habido nunca una condena a la teología de la Liberación. Nunca. Si se ha dicho esto no es verdad. Sí 

hubo un diálogo con la congregación (de la Doctrina de la Fe). Un diálogo muy crítico, eso es verdad", 

explicó Gutiérrez. 

Juan Vivente Boo. ABC.es 

● Presentación del "libro del Jubileo" de fr. Felicísimo 
Presentación del libro “Ve y predica. La predicación dominicana en los siglos XIII y XXI” de fr. Felicísimo 

Martínez con motivo del Jubileo de la Orden de Predicadores. Tuvo lugar en el Salón de Actos del Convento 

del Rosario (Madrid) el 20 de octubre de 2015. 

 

“No creo en palabra vacía, fría, hipócrita, avinagrada, falsa, dogmática, insolente... creo en la palabra honesta 

y en la predicación evangélica.” De esta manera el autor del libro, fr. Felicísimo, explicaba una de las 

razones que le movieron a escribir una obra sobre la predicación que “quiere ser un tributo a la palabra y a la 

predicación, en las que creo”. Escrito, además, a las puertas del Jubileo de la Orden, que “debe ser una 

oportunidad para hacer una reflexión crítica sobre nuestra identidad y misión”. 

 

Durante su intervención relató distintas experiencias personales que le hicieron ver la importancia que la 

palabra tiene para llenar de sentido una vida. “Por esa razón –afirmó- tenemos una grandísima 

responsabilidad como dominicos. La Palabra es fuente de sentido para la gente. Y el drama del ser humano 

es la falta de sentido, por eso tenemos que transmitir la Palabra como fuente de sabiduría y sentido para el ser 

humano”. 

 

Al inicio de la presentación, fr. Pedro Juan Alonso, Vicario del Vicariato Provincial del Rosario en España, 

coincidía con fr. Felicísimo en que el libro responde a la perfección al espíritu con el que se quiere vivir el 

Jubileo, ese deseo de “discernir, autoevaluarnos como Orden de Predicadores, para que recuperemos el 

sentido que Santo Domingo tuvo de la predicación. Volver a los orígenes, para saber decir hoy la palabra 

adecuada a las circunstancias que estamos viviendo, en el lenguaje actual, como proposición y no como 

imposición”. 

 

En el acto también participó el Coordinador de la Comisión de frailes para el Jubileo, fr. Xabier Gómez, 

quien impulsó y facilitó la publicación del libro. Durante su intervención invitó a la lectura del que llamó 

“libro del Jubileo”, porque es “una excelente oportunidad para mirar con atención el contexto actual de la 

evangelización, situarnos con fidelidad creativa en las fronteras y periferias, desprenderse de adherencias del 
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pasado que ya no sirven; reconocer la llamada contemporánea a renovar la evangelización, promoviéndola en 

toda la Iglesia e identificando sus prioridades”. 

 

En la mesa se encontraba también D. Javier Barrio, teólogo, alumno y amigo de Felicísimo, que se encargó 

de hacer una síntesis de los contenidos del libro. Comenzó haciendo referencia al prólogo, escrito por el 

Maestro de la Orden fr. Bruno Cadoré. Alabó la valentía de fr. Felicísimo al escribir un libro sobre la 

predicación, puesto que la predicación no tiene buena “prensa” en nuestros días, y por algunos es 

considerada vacía, aburrida, hipócrita. Por ello es necesario responder a los desafíos de la predicación ante 

este mundo tan complejo, porque los cristianos seguimos teniendo la responsabilidad y misión de predicar en 

nuestra sociedad. 

 

Javier destacó que fr. Felicísimo, con este libro, pide a la Orden que "adquiera un compromiso real y no 

formal para afrontar la predicación en este mundo tan complejo, porque la predicación es la misión 

fundamental de la Familia Dominicana". 

 

Por último, D. José Fernández, Director administrativo de la Editorial Edibesa, manifestó el deseo de la 

Editorial de ayudar a la Evangelización a través de la publicación de libros, como forma de predicación que 

“puede contribuir a la conversión de personas no creyentes que puedan leerlos”. 

Más información sobre el libro: Jubileo OP 

● Colaboración con las redes sociales del Jubileo 
¡Dentro de 20 días, la Orden de Predicadores celebrará sus 800 años! Con esta ocasión la orden de 

Predicadores hace un llamamiento a movilizar las redes sociales y necesita su colaboración.   

 

Presentamos en esta ocasión la cuenta oficial en español de la Orden en twitter: @OrdenDomincana. Pueden 

seguirnos y hacernos conocer lo más ampliamente posible.  

 

Para que la alegría se contagie te invitamos a llenar este cuestionario y a difundirlo ampliamente antes del 7 

de noviembre. Este cuestionario nos permitirá compartir nuestra alegría por el Jubileo de la Orden. Sólo 

quedan 20 días y esperamos que varios centenares de personas puedan inscribirse y vivir por medio de las 

redes sociales nuestra alegría por este jubileo. ¡Gracias por inscribirte y compartir este cuestionario lo más 

ampliamente posible! 

https://docs.google.com/a/curia.op.org/forms/d/16pTxFncG5Yp6W3sqlzxA19rHkksRLL7-

j5TcCfKxyQ0/viewform 

● Mons. David Martínez de Aguirre, OP: "Todos llevamos un pequeño misionero dentro" 
David Martínez de Aguirre es Obispo de Puerto Maldonado y desarrolla su labor en Perú desde 2001. 

Mons. David Martínez de Aguirre, OP 

Misionero dominico y Obispo. Vitoriano, joven, cercano, y con las ideas claras y firmes. David Martínez de 

Aguirre sabía desde niño que quería seguir a Jesús, quería dedicar su vida a los pobres, a los más 

desfavorecidos, pero no tenía claro que quería ser misionero. 

 

Quería jugar en el equipo de los que se quedaban fuera, y ese equipo estaba en las Misiones. Así me lo 

contaba este verano en Puerto Maldonado, en Perú,  Monseñor David. Tuve la oportunidad, y la suerte, de 

ser voluntaria en la Misión de San Jacinto, de los Dominicos, durante mi mes de vacaciones (ya es el quinto). 

Esto engancha. 

 

Mi cometido estaba en Radio Madre de Dios. Y allí, en Puerto Maldonado, en el Departamento de Madre de 

Dios, está la sede del Vicariato Apostólico, encomendado a los Frailes Dominicos. En el sureste del país, en 

plena Amazonía, cerca de la frontera de Brasil y Bolivia. 

 

David Martínez de Aguirre Guinea (le encantan sus dos apellidos) lleva en la selva de Perú desde 2001. 

Siempre cerca de los indígenas, en especial de los machiguengas. El misionero necesita un impacto, dice,  y 

él lo tuvo al llegar a la misión de Koribeni. Pero donde más tiempo ha estado es en la Misión de Kirigueti, en 

el Bajo Urubamba. 

https://docs.google.com/a/curia.op.org/forms/d/16pTxFncG5Yp6W3sqlzxA19rHkksRLL7-j5TcCfKxyQ0/viewform
https://docs.google.com/a/curia.op.org/forms/d/16pTxFncG5Yp6W3sqlzxA19rHkksRLL7-j5TcCfKxyQ0/viewform
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Hasta el pasado mes de junio, cuando el Papa Francisco le nombró Obispo. “Es un mundo genuino, con unos 

valores que tenemos que aprovechar. Pueden aportar mucho a una reconstrucción de un mundo nuevo”, dice 

Monseñor David. Los indígenas le han hecho mirarse en ellos y descubrirse en ellos. Le han hecho ver el 

mundo desde otro lado. Ha puesto cara, rostro, a lo que quería vivir. 

Patricia Rosety / Madrid 

● ECOS DEL MES DE SANTO DOMINGO EN URUGUAY 
Ante la inminencia del año Jubilar por los 800 años de la Orden de Predicadores, las Fraternidades Laicales 

de Uruguay decidieron imprimirle un sello especial a la Fiesta de Santo Domingo de este año y propusieron 

una celebración en Familia del MES DE SANTO DOMINGO! 

 

La celebración del Mes de Domingo comenzó con la fiesta por los 50 años de sacerdocio de Fr. Luis Carlos 

Bernal, en la  Parroquia Nuestra Señora del Rosario y Santo Domingo, en Montevideo. Junto a los frailes de 

la Provincia de Aragón en América del Sur, los integrantes de las Familia Dominicana y viejos amigos de Fr. 

Carlos de los diversos ámbitos en los ha servido, se reunieron para dar gracias por sus 40 años de misión en 

tierras uruguayas. 

 

La fiesta continuó pocos días después, con un encuentro entre los integrantes de las fraternidades y Fr. Carlos 

en el que, mientras degustaban una rica parrilla característica de ese pueblo, reflexionaron, en clave de 

Familia Dominicana, el camino a recorrer como fraternidades laicales Fr. Carlos les sugirió volver a recordar 

los pilares de la orden dominicana, “la prédica itinerante que nos identifica como mensajeros de la nueva 

noticia del Evangelio, en especial a los jóvenes y nuevos grupos nacientes sin identidad de iglesia pero con 

ganas y hambre de conocer la vida y mensaje de Jesús”. Les invitó a evangelizar “sin rótulos, sin títulos, sin 

grandes compromisos y filiaciones a nuestra iglesia, más que la de querer vivir a imagen y semejanza de 

Dios, como sus hijos queridos” . 

 

El encuentro fue tiempo propicio, asimismo, para que Fr. Carlos compartiera sus actividades, 

responsabilidades y nuevos desafíos, y su participación en la organización del Jubileo por los 800 años de la 

Orden de Predicadores. Por último, los animó a seguir construyendo espacios de Familia Dominicana, en 

donde frailes, hermanas y laicos, “unidos a la luz del proyecto de Domingo refunden el carisma para que la 

fiesta del Jubileo sea ocasión para construir algo nuevo para la orden y para cada uno de nosotros”. 

 

Pero como la fiesta continuaba, un tercer encuentro volvió a congregar a las Fraternidades Laicales el sábado 

15 de agosto.  De la mano de Fr. Martín Hunter OP, compartieron el  Retiro anual de Fraternidades Laicales. 

 

En la celebración de la Eucaristía, en un clima de oración y silencio compartido y mediante la escucha atenta 

del Evangelio de Lucas 1. 39-56, en el que el evangelista evoca el saludo amoroso entre dos mujeres 

esperando una vida nueva en su vientre, Fr. Martín los invitó a reflexionar sobre la religiosidad y entrega de 

estas dos mujeres, amigas, madre y fieles seguidoras del proyecto de Dios. 

 

Y el Mes de Domingo culminó el 29 de agosto, con una mesa redonda, preparatoria de los 800 años de la 

fundación de la Orden de Predicadores, sobre los desafíos de la predicación, organizada por la Familia 

Dominicana. 

 

Las exposiciones estuvieron a cargo de Fray Fernando Solá OP, de la Hna Gloria Font y la Presidenta de las 

fraternidades laicales, Maria Rosa Treglia. 

 

Tras este Mes de Domingo “nos quedamos con ganas de seguir caminando en familia fortaleciendo nuestros 

lazos fundacionales a la luz de este tiempo de Kerigma, en que la renovación del espíritu de Domingo nos  

hace renacer las buenas noticias del anuncio de un nuevo proyecto de amor,  centrado en Jesús”, concluyeron 

los organizadores de esta iniciativa. 

En base a la crónica de la laica Perla Rodríguez. 
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● Inauguración del curso 2015-2016 de la Facultad de San Esteban 
El día 8 de octubre de 2015 la Facultad de San Esteban de Salamanca, y sus Extensiones ubicadas en la 

misma ciudad, inauguró oficialmente el curso 2015-2016 con la celebración de la misa del Espíritu Santo en 

la capilla de la Asunción, a las 19 horas, presidida por el obispo de la ciudad, Mons. Carlos López 

Hernández. 

 

El día 8 de octubre de 2015 la Facultad de San Esteban de Salamanca, y sus Extensiones ubicadas en la 

misma ciudad, inauguró oficialmente el curso 2015-2016 con la celebración de la misa del Espíritu Santo en 

la capilla de la Asunción, a las 19 horas, presidida por el obispo de la ciudad, Mons. Carlos López 

Hernández. Tuvo la homilía el Presidente de la Facultad, el Prof. Manuel Ángel Martínez, quien, tomando 

como pretexto el próximo Jubileo Extraordinario de la Misericordia, convocado por el papa Francisco, y que 

dará comienzo el próximo 8 de diciembre de 2015, habló sobre la importancia de la misericordia, no sólo en 

la vida humana y cristiana, sino también en el estudio de la teología, pues, citando una homilía del papa Juan 

Pablo II, subrayó que la misericordia es una gran posibilidad para conocer «el verdadero rostro de Dios y el 

verdadero rostro humano»; atributo, por tanto, que está relacionado con el dogma y con la antropología 

teológica. 

 

Seguidamente tuvo lugar el Acto Académico presidido por el representante del Vicecanciller, el Prof. Jesús 

Díaz Sariego, O.P. Dio comienzo al acto el Presidente de la Facultad con unas palabras de saludo a los 

asistentes, y mencionando los importantes acontecimientos bajo los que se desarrollará el nuevo curso, que 

serán un estímulo para la reflexión teológica: el Sínodo de la Familia, que se está desarrollando en Roma 

precisamente en estos días; la Asamblea diocesana de la diócesis de Salamanca a la que la Facultad dedicará 

tres sesiones del ciclo de Conversaciones de San Esteban, llevando por título «Luces para la ciudad, 

encuentro en asamblea diocesana»; el 800 aniversario de la confirmación de la Orden de Predicadores, al que 

se dedicarán el resto de las sesiones de las Conversaciones de San Esteban, y que llevarán por título: 

«Lugares, caminos, encuentros,…»; otros eventos de la Facultad, como algunos de los cursos, estarán al 

servicio de esta misma celebración; y también recordó el Jubileo de la Misericordia, que comienza 

justamente el día en que se celebra el cincuentenario de la clausura del concilio Vaticano II, acontecimiento 

que –como señala el papa Francisco– sigue teniendo un significado especial para la Iglesia, y que nos alienta 

a continuar la obra comenzada por él bajo el impulso del Espíritu Santo. En la bula de convocatoria de este 

Año Jubilar, Misecordiae Vultus, el mismo pontífice afirma que «la Iglesia siente la necesidad de mantener 

vivo este evento». Con este motivo, entre otras cosas, la Facultad dedicará el aniversario de la muerte del P. 

Juan González-Arintero a reflexionar sobre el Amor Misericordioso, devoción que el místico dominico 

leonés difundió con gran entusiasmo y energía en los últimos años de su vida, llegando a ser considerado 

como verdadero apóstol del Amor Misericordioso. Arintero era muy consciente de que los grandes misterios 

de la fe, como la encarnación y la redención, sólo se pueden comprender y vivir cuando se penetra en el 

secreto del motivo que les dio origen, es decir, en el amor infinitamente misericordioso de Dios hacia la 

humanidad. Afirmaba con convicción que el Amor Misericordioso representa la entraña y el núcleo del 

Evangelio, y –podríamos añadir–, por tanto, de la teología. 

 

Después de unas palabras de agradecimiento a todas las personas que hacen posible la vida académica de la 

Facultad, dio la palabra al Secretario de la misma quien leyó la memoria académica del curso 2014-2015. 

 

Seguidamente tuvo lugar la lección inaugural, a cargo del Prof. Dr. Miguel Ángel Medina Escudero, O.P., 

doctor en misionología y actualmente profesor en la Facultad de Teología de la Universidad Católica San 

Dámaso de Madrid. La lección tuvo por título: Estudio, contemplación y predicación en la Orden de 

Predicadores a lo largo de su centenaria historia. En ella destacó la importancia del estudio en la Orden 

dominicana a lo largo de su historia, pero subrayando que se trata de un estudio contemplativo y totalmente 

apostólico; es decir, un estudio que no busca la erudición, sino encarnar la compasión de Cristo el Buen 

Pastor; un estudio al servicio de la predicación evangélica. Santo Domingo no fundó una Orden de 

profesores, sino de apóstoles. La compasión es –a su juicio– la única clave de este estudio. En este sentido se 

preguntó si no es providencial que el Jubileo de la Orden de Predicadores coincida con el Jubileo de la 

Misericordia. Y enfatizó que no puede darse la apostolicidad y la vida evangélica sin ese valor transversal de 

la misericordia. Tampoco la oración es realmente dominicana sin la compasión por la humanidad. Los 

conventos dominicanos se convirtieron en verdaderas casas de predicación. El estudio estaba al servicio de 
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un proyecto, y aportaba la conversión del corazón del propio dominico. Este estudio se caracteriza además 

por ser comunitario; es también una ascesis de santificación que abre el corazón del estudioso a Dios y al 

prójimo. Nace en la oración y recibe luz de la contemplación. No se estudia para ser más inteligentes, sino 

para ser más receptivos. Este estudio prepara para estar abierto a lo que el Señor tenga a bien darnos. Tiene 

que ser un estudio teologal que se inicia con la gracia del Espíritu Santo; y, además, tiene que ser 

interdisciplinar. El verdadero estudio que Domingo plantea tiene que desembocar de nuevo en la misión. 

Mirando al futuro el Dr. Miguel Ángel Medina señaló tres dimensiones del lema Veritas: la caridad de la 

Verdad como modo dominicano de amar a Dios y al prójimo, la Justicia (juntar el hecho con el Derecho), y 

la Misericordia. El Prof. Jesús Díaz Sariego, O.P., después de dirigir unas breves palabras a todos los 

asistentes, en nombre Vicecanciller de la Facultad, declaró inaugurado el curso académico 2015-2016. 

Al acto asistieron unas cien personas, que continuaron el encuentro en torno a un vino de honor. 

● ASAMBLEA INTERMEDIA DEL CONSEJO PROVINCIAL DE FRATERNIDADES LAICALES 

DEL PERÚ 
Del 8 al 10 de octubre, en la Casa de Retiros San Francisco Solano, en el mismo lugar donde vivió y murió el 

Santo, parte del complejo conventual del Convento San Francisco el Grande, en Lima, se celebró la 

Asamblea intermedia del Consejo Provincial de Fraternidades Laicales del Perú. 

 

Fueron convocados 40 participantes que representaron a 11 Fraternidades, además fueron invitadas tres 

agrupaciones laicales que están en camino de ser Fraternidades Laicales. Se contó con la visita del Sr. Héctor 

Márquez, OP, Presidente del Consejo Internacional y de COFALC quien informó sobre las últimas reuniones 

de Salamanca y Guayaquil. Se presentaron los informes de Presidenta del Consejo Provincial, Srta. Sara 

Midolo, OP y de la Tesorera del Consejo, Srta. Margarita Ayala, OP. 

 

Los participantes fortalecieron su identidad Dominicana con algunas conferencias dictadas por Fr. Juan José 

Salaverry, Prior Provincial, sobre el perfil del laico dominico peruano y el Directorio Provincial de las 

Fraternidades; Fr Omar Arias, Director del Centro de Estudios Dominicanos, sobre el Estudio y el Laicado; 

sobre la vida fraterna y los desafíos de la humanidad y el liderazgo a cargo de la Psicóloga Lila Castro. 

 

La Asamblea también reviso el Plan de Formación y Estudios; y, se tomaron acuerdos acerca de la próxima 

Asamblea y la celebración del Jubileo del 2016. Acompañaron esta Asamblea, como facilitadores: Fr 

Richard Manrique, socio del Provincial; Fr. Luis Enrique Ramírez; Fr Daniel Medina y Fr Jaider Leiva. 

 

 

Oficial de noticias 

● Indulgencia plenaria para el Jubileo Dominicano 
Nos alegra informar que su Santidad Francisco concedió la posibilidad de recibir indulgencia plenaria a 

todos los fieles que participen en las celebraciones jubilares que tendrán lugar a nivel internacional o dentro 

de cada provincia y a todos aquellos que vayan en forma de peregrinación a las iglesias o capillas de la 

Familia Dominicana. Las condiciones y modalidades para recibir la indulgencia se describen en el 

documento expedido por la penitenciaría apostólica. 

 

El Santo Padre igualmente anima a todos los sacerdotes de la Orden a que se muestren dispuestos a la 

celebración de la penitencia en los lugares jubilares y a administrar frecuentemente la Santa Comunión a los 

enfermos. 

 

Invitamos a toda la Familia Dominicana a hacer conocer y a recibir esta indulgencia plenaria que refuerza y 

anima el empeño común de renovación de toda la Orden en este Año Jubilar.  
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● DANDO TESTIMONIO DE LA COMPASIÓN: Servir Silenciosamente: Fray José Aguilar 

Barradas 
Dando testimonio de la Compasión: un recorrido por la vocación de los hermanos cooperadores en la 

Orden Brother José Aguilar Barradas 

 

La vocación a hermano cooperador continua siendo una parte vital para nuestra misión de la predicación. 

Con el fin de promover esta vocación queremos presentar los trabajos de diversos hermanos cooperadores 

provenientes de diferentes partes del mundo. Os invitamos a seguir este recorrido en el sitio web de la Orden 

(www.op.org) y en IDI. 

 

Este mes estamos presentando: 

Servir Silenciosamente: Fray José Aguilar Barradas 

Fray José nació en Alto Lucero, en el Estado de Veracruz, México el 19 de marzo de  1918, en un ambiente 

campesino y muy cristiano. Fue el tercero de diez hermanos. Pasó su infancia en los trabajos del campo; 

cosechando café, frijol, caña de azúcar… Sufrió las secuelas de la revolución mexicana de 1910: vivió la 

persecución religiosa cuando tenía sólo ocho años. Una vez que pasó ésta, ya en su juventud, fue animado 

por un joven entusiasta, a quien por cariño aún hoy llama Marcialito, a formar parte de La Acción Católica, a 

la que más tarde sirvió durante mucho tiempo como Presidente. 

 

Por consejos de Marcialito, en 1964, buscó ser aceptado el la Orden de Predicadores como Fraile 

Cooperador. Hizo su noviciado en la entonces Escuela Apostólica de Santo Domingo en Tultenango Estado 

de México. Después de su Profesión sirvió a la Provincia de Santiago de México en varias casas del país, 

cooperando en la catequesis infantil y en la sacristía. Una de las tareas más importante que realizó durante 

los últimos 25 años ha sido acompañar, con su trabajo y oración, a los formadores y a los formandos, en la 

casa de formación del teologado. Muchos eventos del Convento de Santo Tomás de Aquino se vieron 

engalanados por las poesías que él redactaba, sabiendo apenas escribir. Poesías que surgían de una profunda 

vivencia de su consagración a Dios. 

 

Es un hombre enamoradísimo del Santo Rosario. Ha dedicado mucho tiempo en su elaboración, distribución 

y animación…  Incluso, hace algunos años, se propuso construir una capilla a Nuestra Señora del Rosario. 

Logró hacerla en un bello lugar llamado Alto Lucero, ayudado por las donaciones y limosnas de los fieles a 

quienes les contaba del proyecto y quienes se hicieron solidarios con él. 

 

Ahora, en su ancianidad, pasa mucho tiempo en su amada capilla, recitando los Misterios del santo Rosario, 

en silencio o en voz alta, acompañándolo con cantos o con la música de su armónica. De esto he sido testigo, 

pues he tenido la oportunidad de visitarle y acompañarle. En este santo lugar recibe, escucha, orienta y hasta 

comparte lo poco que tiene, con tal de ayudar a quienes se acercan a él, y de remediar sus necesidades. 

 

El testimonio de su sencillez, de su alegría, de su franqueza es un garante de que la vida religiosa dominicana 

vale la pena vivirse. En mi visita a su querido  pueblo, la gente me preguntaba ¿cómo hace fray José para que 

a sus 97 años se pase de rodillas tres o más horas ante el Santísimo expuesto?  Y pensaba, cuántos frailes 

cooperadores pasaron así en silencio toda su vida religiosa consagrándose el servicio de sus hermanos dentro 

y fuera del convento…  sin hacer el menor ruido.   

Fr. Martín Olvera Escamilla OP 
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Calendario del Maestro de la Orden para noviembre 2015 

26 Oct.- 3 Nov. Visita Canónica a la Provincia del Santísimo Nombre (EEUU). 

4-5 Nov. Congreso de Laicos Dominicos en  Washington DC. 

7 Nov. Apertura del Jubileo de la Orden en Santa Sabina. 

8 Nov. Reunión con el Consejo de Familia Dominica en Santa Sabina. 

11-24 Nov. Plenaria del Consejo General en Santa Sabina. 

25-27 Nov. Reunión de la Unión de Superiores Mayores en Roma. 

28-29 Nov. Visita a Viena, Austria. 

30 Nov.-9 Dic. Vista Canónica a la Vice Provincia de Pakistán 

 

 

www.op.org 


